

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

**Vues pittoresques des chateaux, monumens et sites
remarquables de l'Alsace**

Rothmüller, Jacques

Colmar, [1839]

Souterrain dans le Château de Morimont

[urn:nbn:de:bsz:31-265342](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-265342)

Souterrain dans le Château de Morimont.

Sur la frontière méridionale du département du Haut-Rhin, entre les collines boisées que le Jura avance au sud-est du village de Levoncourt, les prairies s'élèvent en pelouses riantes jusqu'à la forêt, et les immenses ruines du château de Morimont apparaissent sur la hauteur, au milieu des arbres qui les entourent et qui ont envahi ses larges fossés, ses créneaux éboulés et ses nombreuses tours. L'enceinte en est fort vaste, et ce monument est, sans contredit, l'un des plus beaux de la province.

Notre planche ne représente que le souterrain dans lequel on arrive par une ouverture pratiquée dans l'intérieur du château.

On ignore dans quel but ces voûtes ténébreuses ont été construites. Mais si l'on interroge les présomptions historiques, l'on est porté à croire que ces lieux étaient destinés à étouffer les plaintes des victimes que la puissance féodale ensevelissait dans la nuit de ses cachots. Cependant l'on n'a rien découvert qui puisse fortifier cette conjecture.

Les fastes de l'abbaye de Lucelles nous apprennent qu'au commencement de la guerre des Suédois un incendie consuma le château de Morimont, dont les fortifications avaient reçu les changemens que fit opérer l'invention de la poudre et son usage dans l'art de la guerre. Il s'appelle en allemand *Mørsburg* ou *Mørsberg*. Dire quand il fut élevé est absolument impossible : il était déjà fort ancien en 1271 ; car, en offrant ses terres à l'évêque de Bâle, Ulric, comte de Ferrette, parle de Morimont comme étant d'une haute antiquité. C'est pour la première fois alors que ce château est nommé par nos chartes, et l'on y voit qu'il était rangé parmi les premiers domaines du comte de Ferrette. Celui qui s'en trouve investi s'appelle Henri de Mørsberch. Les documens ne vont pas plus loin, mais les illustres barons de Morimont se vantaient d'être issus des comtes de Laroche, et plusieurs généalogistes fixent le commencement de cette branche à l'année 1135, appelant son auteur tantôt Antoine, tantôt Gauthier, tantôt Balthazar.

Quoi qu'il en soit, Henri de Morimont paraît avoir été, soit un vassal, soit un homme attaché au service de comtes de Ferrette. Selon quelques auteurs, le sang des rois de Bourgogne aurait coulé dans les veines des Morimont.

Dans une de nos planches, nous reproduirons la vue complète de ces ruines, et nous entrerons dans plus de détails sur les souvenirs historiques qui s'y rattachent.



Souterrain dans le château de Morimont.



